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Наши дороги:
Неужели в нашем поселке

планируется ремонт дорог?
Компания ООО «Ленапро-

ект» готовит проектную
документацию улиц Ок-

тябрьская и Комсомольская
3-4 стр.

В день празднования работников
морского и речного флота, 3 июля, на
Мамской пристани проходила фото-
выставка «Мама – 90», организован-
ная краеведом Владимиром Сильчен-
ко. В экспозиции были использованы
фотографии разных лет, посвященные
90-летию нашего посёлка. В этот ве-
чер посетители выставки могли по-
вспоминать или узнать, каким был
посёлок Мама в 30-х годах, в 60-х или в
80-х годах прошлого столетия.

Большая часть экспозиции была по-
священа культурным и спортивным со-

Это наша история

Вечер воспоминаний
На пристани состоялась выставка
краеведа Владимира Сильченко

«Мама - 90»

бытиям слюдяной Мамы. Уникальные
снимки относили ко времени, когда на
главных улицах посёлка играл духовой
оркестр. На одной из фотографий, сде-
ланных возле бывшего здания геологи-
ческой экспедиции, в ноябрьские празд-
ники, на духовых играли: Игорь Сысоев,
Владимир Ляпунов, Олег Мироманов;  на
ударных - Александр Гостюхин. Как не
вспомнить, что именно местный талант-
ливый, артистичный парень Игорь Пет-
рович Сысоев привез в наш район Веру
Леонидовну, которую за искренний, теп-
лый, проникновенный и самоцветный

Повестка Депутатского часа (проект):

1. О предоставлении помещения для
размещения филиала Иркутского облас-
тного отделения Общероссийской обще-
ственной организации «Российский
Красный Крест» (далее — Отделения
Красного Креста) на безвозмездной ос-
нове.

Доклад: Концевых Максим Владими-
рович, председатель комитета по управ-
лению Муниципальным Имуществом
муниципального образования Мамско-
Чуйского района.

Повестка заседания (проект):

1. О проведении публичных слуша-
ний по вопросу внесения изменений и
дополнений в Устав муниципального
образования Мамско-Чуйского района.

Доклад: Власенко Анна Игоревна,
главный специалист-юрист администра-
ции Мамско-Чуйского района.

2. О внесении изменений в решение
Думы Мамско-Чуйского района от
20.12.2021 г. № 87 «О бюджете муници-
пального образования Мамско-Чуйско-
го района на 2022 год и плановый период
2023-2024 годов».

В Думе района

7 июля в 13 часов в зале заседаний районной
администрации состоится заседание

Думы Мамско-Чуйского района

 Доклад: Захарова Марина Вальдима-
ровна, начальник финансового управле-
ния администрации района.

3.  О внесении дополнений в решение
Думы Мамско-Чуйского района от
30.10.2008 года № 214 «О положении «О
финансовом управлении администрации
Мамско-Чуйского района».

Доклад: Захарова Марина Вальдима-
ровна, начальник финансового управле-
ния администрации района.

4. О внесении изменений в решение
Думы Мамско-Чуйского района от
20.12.2021 года № 91 «Об утверждении
прогнозного плана приватизации муни-
ципального имущества муниципально-
го образования Мамско-Чуйского райо-
на на 2022 год».

Доклад: Концевых Максим Владими-
рович, председатель комитета по управ-
лению Муниципальным Имуществом
муниципального образования Мамско-
Чуйского района.

5. О составе комиссии по присвое-
нию звания «Почетный гражданин Мам-
ско-Чуйского района».

Доклад: Сталькова Маргарита Кон-
стантиновна, консультант по координа-
ционной деятельности администрации
Мамско-Чуйского района.

6. Разное.

20 июня - юбилейный день рожде-
ния поэта, переводчика, лауреата пре-
мии Ленинского Комсомола и Государ-
ственной премии СССР Роберта Рож-
дественского.

Свидетельством полноты и богатства
поэтического творчества Роберта Рожде-
ственского являются его песни, ставшие
явлением в музыкальной исполнительс-
кой среде. О творчестве поэта, его био-
графии, семейной жизни рассказали
библиотекари МКУК «ЦБС Мамского-
Чуйского района - Центральная район-
ная библиотека» специалистам Админи-
страции района. В ходе беседы слушате-
ли имели возможность послушать стихи
и песни Роберта Рождественского, озна-
комиться с буклетами, в которых были
изложены интересные факты из жизни и
творчества юбиляра.

По информации мессенджер
группы WhatsApp

#ЧИТАЕМВМЕСТЕ МАМА

К юбилею
Роберта Рождественского

Новости районной
библиотеки

Выпускной - 2022:
Вперед, во взрослую жизнь,

выпускники!
4 стр.

Волонтерское движение:
Добровольцы навели

чистоту
5 стр.

*   *   *
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В конце июня и на протяжении всего

июля можно продолжать сеять салаты:

латук, рукколу, кресс-салат. Чтобы посто-
янно иметь на столе свежую нежную зе-

лень, эти салатные овощи опытные ого-

родники высевают небольшими грядка-
ми каждые две недели на протяжении

всего лета.

При этом из всего многообразия со-
временных видов салатов нужно внима-

тельно выбирать летние, а позже - и осен-

ние сорта (они устойчивы к жаре, длин-
ному световому дню и образованию по-

бегов-цветоносов). Салаты летом надо

обязательно сеять в достаточно увлаж-
ненную почву, а затем регулярно поли-

вать, не допуская пересыхания почвы,

поскольку при этом зелень будет грубой
и приобретет неприятный горьковатый

привкус.

Укроп также можно выращивать на
протяжении всего лета через каждые пол-

торы-две недели. В июле он особенно

нуждается в хорошо увлажненной и раз-
рыхленной почве, сеют его на солнечных

местах. Перед летним посевом семена

укропа обязательно нужно замочить на
пару суток, меняя воду несколько раз в

день, а перед замачиванием желательно

выдержать семена 20 минут в горячей
воде (45-50°С). Полив - такой же, как и

для салатов.

В июльские дни можно высевать и
шпинат для получения зрелых листьев. Он

совместим с любыми овощными куль-

турами, поэтому его удобно и выгодно

сеять на рядках в качестве уплотнитель-
ной культуры.

К сожалению, теряет былую популяр-

ность великолепная овощная культура -

Сад и огород

Что можно садить и сеять на огороде в июле

репа, многочисленные сорта которой

также можно садить для зимнего потреб-

ления вплоть до конца июля (в южных
регионах - до 15-20 числа). Стоит обра-

тить пристальное внимание на азиатские

виды репы, среди которых есть специаль-
ные летние, а также отличные салатные

и листовые овощи. Июльская репа луч-

ше переносит зимнее хранение, но со-
вершенно не терпит даже кратковремен-

ного недостатка влаги, вырастая при этом

горькой, мелкой и сухой.
В июле можно высеять также столо-

вую свеклу, чтобы получить ранней осе-

нью молодые нежные корнеплоды. Что-
бы ускорить летнее созревание свеклы,

ее высаживают через рассаду на узких

грядках в два-три ряда.
Первая половина июля - отличное

время для посева раннеспелой кустовой

фасоли (при этом в конце лета она даст

хороший урожай молодых зеленых струч-
ков). Даже если погода помешает созре-

ванию фасоли, эта культура (как и все

бобовые) послужит отличным сидера-
том.

Наконец, в середине лета можно вы-

садить во второй (или первый) раз брок-
коли, а также высеять прямо в почву во-

сточные сорта капусты (китайскую, пе-

кинскую кочанную). Если же что-то не
заладилось с высаженной весной бело-

кочанной капустой, то рассаду ее ран-

них сортов также можно повторно поса-
дить в июле.

Ссылка на статью: https://privet-
sovet.ru/sad_ogorod/chto-mozhno-sadit-

i-seyat-na-ogorode-v-iyule

Областные новости

На территории Приангарья ликвиди-
ровали пожары в лесах на общей площа-
ди свыше 21 тысяч га. В частности, уда-
лось потушить наиболее крупные очаги
в северных районах. Об этом в воскресе-
нье, 3 июля, сообщил в телеграм-канале
губернатор Игорь Кобзев.

В Иркутской области потушили лесные пожары на площади
21 тысяч га

Из 15 действовавших пожаров 9 лик-
видировали на площади 21 371 га. Четы-
ре очага находились в Катангском райо-
не, два - в Жигаловском, по одному - в
Чунском, Ольхонском и Качугском. На
вечер 3 июля в регионе действовало
шесть пожаров на площади 528 га.

Напомним, в Приангарье действует
особый противопожарный режим. Зап-
рещается разводить костры, при установ-
лении третьего и выше классов пожар-
ной опасности под запретом оказывает-
ся и посещение леса как таковое.

ИА «Байкал24»

голос называли «голосом Мамы». В экс-
позиции были и её фотографии: на од-
ной - Вера Сысоева солирует на сцене в
День Победы, на другом фото -  она ис-
полняет что-то чувственное, эмоцио-
нальное под аккомпанемент Александра
Сперанского.

Благодаря выставке можно было
вспомнить, какая была самодеятельность
в посёлке! Клуб «Октябрь» не вмещал за
один раз всех участников самодеятель-
ности, номера были на профессиональ-
ном уровне, выступали певцы, танцоры,
чтецы. В экспозиции были также пред-
ставлены фотографии легендарного во-
кально-инструментального ансамбля
«Геолог». Как известно, его выступлени-
ями заслушивались не только в родном
посёлке, в 80-х годах по приглашению
министра геологии ВИА «Геолог» выс-
тупал на концертной площадке города
Москва 7 ноября. По воспоминаниям
земляков, голос солиста ВИА «Геолог»
Валерия Гладунова пробирал всех слу-
шателей до мурашек по телу – так волно-
вал его необыкновенный голос и проник-
новенное исполнение. На выставке вспо-
минали, что Валерий Гладунов даже по-
лучил предложение сделать в Москве
сольную карьеру, но остался верен сво-
ей северной Маме.

Как массово, весело и широко отме-
чали проводы зимы на стадионе, напом-
нила фотография двух виртуозов – бая-
нистов Геннадия Кищенко и Александра
Сперанского.

 - Эх, Геннадий не пришёл на выстав-
ку, он ведь и речник заслуженный, се-
годня у него праздник! - сокрушался орга-
низатор экспозиции.

 Зато на выставке присутствовал реч-
ник Вячеслав Анатольевич Никишин,
неизменно - в белой фуражке с козырь-
ком, темно-синем кителе с нашивкой
плавсостава речного флота, белой ру-
башке... Подтянутый, бодрый, общитель-
ный, он с интересом рассматривал фо-
тографии выставки.

Фотографии музыкантов и самодея-
тельных артистов 50-х, 60-х годов сменя-
ли раритетные снимки со спортивных
мероприятий. Это и спартакиада север-
ных районов Иркутской области (август
1969 года), момент игры 1964 года с во-
лейбольной площадки, где играли Лари-
са Ханафина, Людмила Пестерова, Алек-
сандра Зарукина. Фотография награжде-
ния участников летней спартакиады гео-
логов 1975 года, фото команды управле-
ния комбината ГОКа «Мамслюда» на

фоне памятника Ленину, участвовавшей
в кроссе на 9 мая 1980 года.

Отдельно нужно сказать о двух совер-
шенно уникальных раритетных снимках,
которые были представлены в данной эк-
спозиции. Это фотография с первомай-
ского митинга, сделанная у здания самой
первой Мамской школы в 1939 году на
улице Набережная, а также фотография
от 17 июля 1937 года из архива В.И. Са-
фонова, на которой юный баянист дер-
жит свой музыкальный инструмент. Ред-
кость снимка подчёркивает его подпись
на обороте: «Коля! Тебе на память о де-
душке Феофан. Смотри на фото и знай и
помни, что тебе передались музыка и
слух от дедушки» (орфография и пунк-
туация автора сохранены). Сегодня мы
можем только предполагать или фанта-
зировать: быть может, дед сделал этот
снимок на память своему внуку, чтобы
тот не забывал, от кого ему передались
музыкальные способности… Надеемся,
что пытливый исследователь Владимир
Сильченко как-нибудь расскажет нам ис-
торию и этой фотографии.

На  своей выставке Владимир Силь-
ченко представил книжные новинки.

- Этот год был плодовитым на новые
краеведческие издания, - сообщил Вла-
димир Васильевич. – Это книга Андрея
Карпова «Поговорим об охоте и рыбал-
ке начистоту?»,  книга Евгении Карасо-
вой «Пусть всегда будет Мама» и книга,
выпущенная администрацией Мамского
городского поселения к юбилею нашего

посёлка – «90 лет посёлку Мама», заме-
чательные книги, их стоит прочесть, – по-
советовал краевед.

 (К слову, данные книжные новинки
есть в читальном зале центральной рай-
онной библиотеки, - прим. автора).

Организатор выставки объединил  в
своей экспозиции фотографии на разные
темы, это были снимки, запечатлевшие
события из пионерского лагеря «Орлё-
нок» разных лет, групповое фото обслу-
живающего персонала электромехани-
ческого цеха 1950 года, фотографию во-
дителей и руководителей ЛТП, сделан-
ную ориентировочно в 1972 или в 1974
году, учителей Мамской школы 1946 года
и многие другие.  Думается, что все эти
снимки объединяла история нашего по-
сёлка Мама, которому в этом году ис-
полнилось 90 лет и самые прекрасные
воспоминания о хороших людях, замеча-
тельных событиях и молодости, которой,
к сожалению, не вернуть…

 - Я всегда говорю, красивыми мы,
может, и не были, но молодыми были
точно, - пошутила посетительница выс-
тавки Елизавета Васильевна Камышина.

Эта экспозиция стала вечером воспо-
минаний… Так , благодаря старым сним-
кам, забытые события и люди вновь воз-
вращаются к нам живыми, яркими, неза-
мутнёнными образами прожитых лет.

Евгения Карасова
Фото автора

Это наша история

На выставке присутствовал речник Вячеслав Анатольевич Никишин,
неизменно - в белой фуражке с козырьком, темно-синем кителе с нашив-
кой плавсостава речного флота, белой рубашке... Подтянутый, бодрый,

общительный, он с интересом рассматривал фотографии выставки
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На прошлой неделе в посёлок Мама
приезжали специалисты компании
ООО «Ленапроект», которые проводи-
ли инженерные изыскания дорожного
полотна по улицам Комсомольская и
Октябрьская для того, чтобы в даль-
нейшем разработать проектную доку-
ментацию. Стоит отметить, что
проведение инженерных изыскатель-
ских работ является обязательным
условием для получения разрешения на
реконструкцию, капремонт или стро-
ительство дорог. Неужели в нашем
посёлке планируется ремонт дорог?
На эту тему мы побеседовали с гене-
ральным директором проектной ком-
пании ООО «Ленапроект» Дмитрием
Зуевым и главой Мамского городского
поселения Виктором Шпетом.

Руководитель проектной компании
ООО «Ленапроект» Дмитрий Зуев не-
посредственно сам вместе со своим кол-
легой проектировщиком  проводили ин-
женерно-геодезические изыскания авто-
мобильных дорог в нашем посёлке.
Дмитрий Николаевич посвятил нас в де-
тали своей работы.

- Мы вместе с моими коллегами се-
годня занимаемся разработкой проект-
но-сметной документацией автомобиль-
ных дорог улиц Комсомольская и Ок-
тябрьская в п. Мама. И первый этап  - это
инженерные изыскания, которые вклю-
чают в себя инженерные геодезические
работы. Что они из себя представляют?
При помощи нашего оборудования - трёх
GPS приёмников, мы проводим изыска-
тельскую съёмку и создаём полную циф-
ровую модель местности. Преимуще-
ство подобной съемки заключается в её
точности, погрешность минимальная –
до 5 мм. Материалы, полученные в ре-
зультате изыскательских работ, использу-
ются для экономического и техническо-
го обоснования принимаемых решений
в процессе проектирования, - пояснил ге-
неральный директор компании ООО
«Ленапроект» Дмитрий Зуев.

По словам проектировщика, при раз-
работке документации будут учитывать-

Наши дороги

Неужели в нашем посёлке планируется
ремонт дорог?

Компания ООО «Ленапроект» готовит проектную
документацию улиц Октябрьская и Комсомольская

ся не только климатические усло-
вия нашей местности, а также
изолированность района от маги-
стральных дорог, ограниченное  -
сезонное время доставки матери-
алов и другие особенности.

- Конечным результатом на-
шей работы является проектно-
сметная документация с результа-
тами положительной экспертизы
на капитальный ремонт дорог.
Единственная особенность ваших
дорог в том, что под ними проло-
жен полный комплекс коммуни-
каций – это теплотрассы, водо-
снабжение  и водоотведение. Пе-
ред тем, как начать строительство
дороги, нужно будет привести в
надлежащее состояние существу-
ющие коммуникации. Иначе, какой
смысл строить дорогу, если в случае ава-
рийной ситуации  её всю вскопают? –го-
ворит генеральный директор компании
ООО «Ленапроект» Дмитрий Зуев.

- Дмитрий Николаевич, расскажи-
те, какой у вас опыт в разработке про-
ектно-сметной документации с полу-
чением именно положительной экс-
пертизы?

- Конкретно я и наша команда полу-
чили большой опыт работы на федераль-
ных объектах, объектах регионального
значения и  местных муниципалитетов.

Наша организация на сегодняшний день
уже имеет 7 объектов, по которым полу-
чено положительное заключение экспер-
тизы. В этом году уже строится два объек-
та. Это дороги в районном центре Куй-
тунского района  и в Заларинском райо-
не, деревне Троицк. В нашем коллективе
трудятся пять проектировщиков - все
профессионалы своего дела.

- Когда вы планируете предоста-
вить результаты вашей работы?

- Учитывая все тонкости и  сложнос-
ти, разработка проекта займет порядка 5
месяцев, это полный комплекс, который

Простые рецепты на каждый день

Приготовление: Рис отварить. Приго-
товить фарш. Добавить в фарш рис. До-
бавить яйцо. Приправить солью и пер-
цем. Тщательно вымесить фарш. Лук
мелко порезать. Добавить к луку томат-
ную пасту, растительное масло. Обжа-
рить 3-4 минуты. Сметану смешать с
мукой. Добавить сметану к томатному
соусу. Влить воду, добавить лавровый
лист. Сформировать из фарша неболь-

ТЕФТЕЛИ В ТОМАТНО-СМЕТАННОМ СОУСЕ
Ингредиенты на 4 порции:

Фарш 300 г
Рис 50 г
Лук репчатый 1 шт
Мука пшеничная высшего сорта 1 ст. л
Сметана 2 ст. л
Томатная паста 1 ст. л
Вода 2 ст
Лавровый лист 1 шт
Яйцо куриное 1 шт
Масло растительное 25 мл
Соль по вкусу
Перец черный молотый по вкусу

шие тефтели. Положить тефтели в соус.
Готовить на небольшом огне 12-15 ми-
нут.

Приятного аппетита!

Рецепт взят с сайта
твоирецепты.ру

Приготовление:  Смешать в миске
майонез и сметану. Добавить яйцо.
Взбить венчиком. Всыпать муку с раз-
рыхлителем. Перемешать. Вылить тесто
на сковроду, смазанную растительным
маслом. Начинку для пиццы вы можете
взять по своему вкусу. Колбасу порезать
соломкой. Огурцы тонко порезать, лук
измельчить, добавить немного томатно-
го соуса. Посыпать тертым сыром. По-
ставить на медленный огонь. Как только

ПИЦЦА-МИНУТКА
Ингредиенты на 2 порции:

Сметана 2 ст. л
Майонез 2 ст. л
Яйцо куриное 1 шт
Мука пшеничная высшего сорта 5 ст. л
Разрыхлитель теста 1/2 ч. л
Колбаса полукопченая по вкусу
Лук репчатый по вкусу
Огурцы маринованные по вкусу
Кетчуп по вкусу
Сыр твердый по вкусу

Рецепт взят с сайта твоирецепты.русыр расплавится - пицца готова.
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включает в себя переустройство комму-
никаций, саму проектную документа-
цию, плюс еще экспертиза, прохождение
которой занимает 2-3 месяца.  Сроки по-
лучения положительного заключения –
конец мая 2023 года, и вот на эти сроки
мы  и будем ориентироваться.

Генеральный директор ООО «Ле-
напроект» Дмитрий Николаевич Зуев
родом из Качуга, где, как известно, про-
текает великая сибирская река Лена.
Когда он открыл свою проектную ком-
панию, решил назвать ее в честь род-
ной реки - Лена. Его организация суще-
ствует на рынке около 3-х лет,  но за
это время она сумела зарекомендо-
вать себя, как грамотный, исполни-
тельный подрядчик, устанавливаю-
щий вполне бюджетные расценки за
свою работу. Это подтвердил в нашем
разговоре глава Мамского городского
поселения Виктор Шпет.

- Администраций Мамского городс-
кого поселения был проведён тендер, на
который вышел подрядчик ООО «Ленап-
роект», цены на подготовку проектно-
сметной документации (ПСД) он не «за-

ламывает», потому мы смог-
ли договориться о подготов-
ке проектно-сметной доку-
ментации двух улиц. С этой
документацией мы сможем
заявиться на капитальный
ремонт этих двух дорог, -
пояснил глава Мамского го-
родского поселения Виктор
Шпет. – Надеемся, что сред-
ства на капитальный ремонт
дорог выделит область, есть
предварительная догово-
рённость. Ориентировочно
– капитальный ремонт будет
проводиться в 2024 или в
2025 году.  Но оговорюсь, что
не хочется никого обнадёжи-
вать и давать обещаний. По-
этому я сейчас конкретно
говорю: в 2022 – 2023 годах
мы готовим проектно-смет-
ную документацию на две дороги - Ком-
сомольская и Октябрьская, когда  область
выделит средства в 2024-2025 годах мы
приступим к организации капитального
ремонта дорог.

Беседовала Евгения Карасова

Фото предоставлено
Дмитрием Зуевым

Наши дороги

1. До какой максимальной темпера-
туры молния может нагреть электри-
ческим током окружающий воздух?

- около 1500 °C
- около 18?000 °C
- около 30?000 °C
2. Какой громкости может дости-

гать раскат грома?
- 70 децибел
- 120 децибел
- 540 децибел
3. Эльфы, спрайты и джеты — это

...
- виды молний в верхней атмосфере
- виды раскатов грома
- оптические явления, которые возни-

кают на земле после вспышки молнии
4. Были ли зафиксированы молнии на

Юпитере и Венере?
- Да
- Только на Юпитере
- Только на Венере
- Нет
5. Выберите из списка имя бога гро-

ма в славянской мифологии.
- Перун
- Индра
- Сварог
6. В 1750 году Бенджамин Франк-

лин опубликовал работу, в которой
описал свой эксперимент, доказавший,
что молния — это всего лишь мощный
электрический разряд. Что использовал
учёный во время его проведения?

- Аэростат
- Металлический шар, наполненный

водой
- Воздушного змея
7. Почему мы сначала видим молнию

и только через несколько секунд слышим
раскат грома?

- Раскат грома вызывает не молния
- Влажный воздух мешает звуку рас-

пространятся
- Скорость света значительно выше

скорости звука
8. Опасна ли молния для надводных

кораблей, построенных по современным

ТЕСТ О ПОГОДНЫХ ЯВЛЕНИЯХ:
МОЛНИЯ И ГРОМ

Напряги извилины

Грозы, которые сопровождаются яркими вспышками молний и раскатами грома — одни из
самых эффектных явлений природы. Но наблюдать за ними лучше находясь в укрытии и на безо-
пасном расстоянии.

Тест о погодных явлениях «Молния и гром» — это 15 интересных вопросов, которые проверят
ваши знания по этой теме. Некоторые из них содержат в себе интересные факты. Даже, если вы
не сможете ответить правильно на них, вы обогатите свои знания новой информацией.

технологиям?
- Нет
- Да
9. Что можно определить по вре-

мени, прошедшему между вспышкой
молнии и раскатом грома?

- Расстояние до грозы
- Приближается гроза или удаляется
- И то и другое
10. На каком расстоянии слышен

гром?
- До 15—20 километров
- До 40—50 километров
- До 100 километров
11. Что приводит к раскату грома?
- Быстрое повышение давления на

пути молнии
- Быстрое понижение давления на

пути молнии
12. Самая длинная молния на 2022

год была зафиксирована в 2020 году на
границе американских штатов Мисси-
сипи и Техас. Как вы думаете, какой дли-
ны она была?

- 589 метров
- 5 километров
- 768 километров
13. Можно ли прятаться под дере-

вьями во время грозы?

- Да, но только если это очень высо-
кое дерево

- Да, древесина не проводит ток
- Нет, это опасно
14. При мощных наземных ядерных

взрывах недалеко от эпицентра могут
возникать молнии. В чем их отличие от
грозовых разрядов?

- Молнии от ядерных взрывов идут
паралельно земле

- Молнии от ядерных взрывов начи-
наются от земли и уходят вверх

- Молнии от ядерных взрывов всегда
являются шаровыми молниями

15. Как называется устройство, ус-
танавливаемое на зданиях и сооруже-
ниях и служащее для защиты от удара
молнии?

- Молниеотвод
- Громоотвод
- Оба ответа верны

Викторина взята с сайта:
купидония большая любовь к

знаниям

Ответы на викторину в
следующем номере

Кажется, совсем недавно прозвенел
последний звонок, позади — волнитель-
ные экзамены, подготовка к выпускно-
му вечеру… И вот она — рубежная чер-
та в 11-летнем марафоне: последний ве-
чер в кругу одноклассников, любимых
учителей — ВЫПУСКНОЙ ВЕЧЕР!

Уважаемые гости, взволнованные
учителя и родители, поздравления, бла-
годарности, пожелания, слёзы и улыбки
— вот такая особая атмосфера царила в
этот июньский вечер.

Выпускники получили море позитив-
ных и незабываемых эмоций и впечатле-
ний.

Ну что же, детство позади! Впереди
— взрослая жизнь, которая полна испы-
таний, надежд, достижений и, конечно
же, трудностей.

Хочется пожелать нашим выпускни-
кам сделать правильный выбор и уверен-
но идти к намеченной цели.  В добрый
путь, дорогие выпускники!

Выпускной - 2022

Вперед, во взрослую жизнь,
выпускники!
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ний у нас может быть и больше. Главное
— не втянуться в их гонку. А принятие
понятия паритета и концепции ограни-
чения вооружений во многом раздува-
ло ее.

— «Это растянутый во времени
Карибский кризис» — так вы назвали
нынешний российско-украинский кон-
фликт. Реальный Карибский кризис
едва не закончился ядерной войной, но
тогда лидерам СССР и США хватило
мудрости не дойти до края. Что мож-
но сделать сегодня, чтобы избежать
катастрофы?

— Что касается сравнения с Карибс-
ким кризисом, есть одно существенное
отличие, которое меня очень пугает. Тог-
да, в 60-е годы 20 века, и с той, и с другой
стороны решения принимали люди, ко-
торые прошли войну. Соответственно, и
Кеннеди смог осадить своих радикалов и
договориться с Хрущевым, и в Москве
возобладал здравый смысл. Сейчас, по
моим ощущениям, американская элита
сильно деградировала. Я не вижу там
«коллективного Кеннеди». И, к сожале-
нию, при усилении нынешнего конфлик-
та, при наращивании американской по-
мощи Киеву возрастает возможность
ограниченного применения ядерного
оружия — причем вовсе не по Украине.
Хотя я очень боюсь этого сценария, по-
тому что он не только приведет к огром-
ным жертвам, но и кардинальным обра-
зом изменит всю мировую систему бе-
зопасности. До сих пор ядерное оружие
было в ней мощным стабилизатором. А
вот если оно будет хотя бы «точечно»
применено, и станет понятно, что это
необязательно ведет к автоматической
эскалации и тотальной ядерной войне —
такая война как раз и сделается возмож-
ной. Этот порог потихонечку понижает-
ся, но переступить его нельзя. Я надеюсь,
что у всех возобладает разум.

— Сергей Александрович, вот вы го-
ворите: «Главное, мы должны зани-
маться подъемом собственной стра-
ны». Но как можно поднять страну,
которая невольно стала чемпионом
мира по экономическим санкциям?

— Всё будет зависеть от того, насколь-
ко быстро мы переведем страну на мо-
билизационный путь развития. Пока это
происходит очень медленно. Я не гово-
рю о военном коммунизме — конечно,
экономика должна оставаться смешан-
ной, с развитой частной собственностью.
Но ключевыми отраслями должно напря-
мую заниматься государство.

— Авиационной в том числе? Что
делать, если у нас больше нет поста-
вок ни новых западных самолетов, ни
запчастей к старым?

— Искать запчасти на черном рынке
и ускорять производство собственных
самолетов. Тем более что пока за грани-
цу много куда не пускают, летать мы бу-
дем меньше. Можно часть машин раз-
бирать на детали для остальных. А лет
через пять, надеюсь, сможем выпустить
новое поколение отечественных самолё-
тов... У нас, конечно, в 90-е в этой сфере
были совершены вопиющие ошибки.
Мы просто погубили с помощью наших
западных «друзей» первоклассную авиа-
ционную промышленность, выпускав-
шую весь набор самолетов — от Ан-2 до
«толстопузиков» Ил-86. Западные парт-
неры тогда ходили на наши авиапредп-
риятия и обещали им огромные инвес-
тиции. И те, по своей глупости, ждали этих
инвестиций и постепенно погибали. А
руководство страны этому способство-
вало, говоря, что нам не нужны свои са-
молеты, что мы прекрасно купим боин-
ги, эрбасы и т. д. Теперь нам надо делать
самолеты заново. Вместе с китайцами и,
возможно, индусами.

— Кто в новой «мобилизационной»
экономике станет главным инвесто-
ром — само государство?

— Да, государство должно осуществ-
лять прямые субсидии основным отрас-
лям — естественно, под строгим контро-
лем. Сейчас работает схема «государство
— банк — предприятие», с огромным
количеством посредников, проверяющих
и т. д. Нужно эту систему как-то менять,
она не очень эффективная. Нам нужна
мощная промышленная политика наря-
ду с диверсификацией источников техно-
логий. Петух уже клюнул, пора бы му-
жику перекреститься.

ЧТО ПРОИЗВОДИТЬ САМИМ?

— Сенатор Клишас недавно зая-
вил, что, несмотря на бравурные от-
четы ведомств, программа импорто-
замещения в России «полностью про-
валена». Другие ему возразили — мол,
не всё так плохо, не выполнены лишь
отдельные планы. А нужно ли вообще
стремиться к полной самодостаточ-
ности, не утопия ли это?

— Какие-то ключевые технологии и
продукты нам нужно производить са-
мим. У нас действительно плохая ситуа-
ция с микрочипами. Мы бездумно, сле-

дуя только краткосрочной экономичес-
кой выгоде, стали чрезмерно зависимы-
ми технологически. Теперь придётся пе-
рестраиваться, платя за прошлую глу-
пость и жадность. Но с продовольстви-
ем, например, мы стали в целом самодо-
статочными и даже экспортируем боль-
шие объемы. Мы обеспечены энергети-
чески. А ведь еще лет десять-пятнадцать
тому назад мы импортировали бензин,
произведённый из нашей нефти.

Конечно, нам нужна диверсифика-
ция. Почему, например, мы покупали
лекарства в Европе, где они дорогие, хотя
их основа делается в Индии или Китае?
То же самое и с многими другими това-
рами, поставки которых, как теперь вы-
яснилось, европейцы в любой момент
могут для нас перекрыть. Нужно эти то-
вары заказывать либо в тех странах, кото-
рые являются более надежными постав-
щиками, либо выпускать самим. Есте-
ственно, товары, которые нужны для ме-
дицины, для обороны, для станкострое-
ния, нужно производить у себя или с по-
мощью дружественных стран. У нас, сла-
ва Богу, под рукой есть Китай, который
по многим параметрам уже передовая
технологическая держава. А скоро ста-
нет первой.

Наконец, у нас, следуя западной гло-
балистской догме, считалось, что взаи-
мозависимость ведет к миру и приносит
выгоду. Но взаимозависимость — это и
уязвимость. Хотя она может и сокращать
издержки. То, что взаимозависимость не
ведет к миру, доказано историей всех
мировых войн. Все серьезные государ-
ства будут сейчас пытаться быть как мож-
но более самодостаточными. Глобализа-
ция в том виде, в котором она существо-
вала, закончилась. Но при этом я абсо-
лютно уверен в том, что автаркия, попыт-
ка всё производить у себя — это смерть.
Неслучайно Россия вела столько войн,
чтобы выйти к морям и иметь возмож-
ность покупать всё то, чего ей не хвата-
ло. В том числе для того, чтобы разви-
вать свои вооруженные силы. Если бы
Петр I не торговал мехами из Сибири, он
бы не смог вооружить русскую армию.
Эти меха шли в Китай, в Европу, и на вы-
рученные деньги покупались многие тех-
нологии, которые затем превращались в
оружие и превращали нас в первокласс-
ную суверенную державу.

Виталий Цепляев
Еженедельник «Аргументы и

факты» № 24

Мнение эксперта

Администрация Мамского городско-
го поселения объявляет конкурс на за-
мещение вакантной должности муници-
пальной службы в администрации Мам-
ского городского поселения:

Ведущий специалист ГО и ЧС, пожар-
ной безопасности администрации Мам-
ского городского поселения.

1. Требования, предъявляемые к
претенденту на замещение должности
муниципальной службы:

- гражданство Российской Федера-
ции;

- достижение возраста 18 лет;
- владение государственным языком

Российской Федерации;
- наличие высшего или среднего про-

фессионального образования по специ-
альности или соответствующего направ-
лению деятельности,  без предъявления

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о приеме документов для участия в конкурсе на замещение

вакантной должности муниципальной службы администрации
Мамского городского поселения

К сведению населения

требований к стажу работы;
- умение и навыки работы с компью-

терной техникой.
2. Гражданину, изъявившему жела-

ние участвовать в конкурсе, необходи-
мо представить следующие документы:

- личное  заявление об участии в кон-
курсе;

- собственноручно заполненную и
подписанную анкету с приложением
фотографии (3х4);

- копию паспорта;
-документы, подтверждающие необ-

ходимое профессиональное образова-
ние,  квалификацию;

- копию трудовой книжки или иные
документы, подтверждающие трудовую
деятельность;

- страховое свидетельство обязатель-
ного пенсионного страхования;

- свидетельство о постановке на учет
в налоговом органе (ИНН);

- документы воинского учета (при на-
личии);

- заключение медицинского учрежде-
ния об отсутствии заболеваний, препят-
ствующих поступлению на муниципаль-
ную службу;

- сведения о доходах за год, предше-
ствующий году поступления на муници-
пальную службу, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера
своих, а также супруги (супруга) и несо-
вершеннолетних детей.

3. Гражданин не допускается к уча-
стию в конкурсе в связи с его несоот-
ветствием квалификационным требова-
ниям к вакантной должности, а также в
связи с наличием у него ограничений,
установленных законодательством Рос-

1 июля силами волонтеров район-
ного Дома детского творчества и дру-
гих активных подростков был прове-
ден субботник на остановке по ул. Со-
ветская  в п. Мама, об этом сообщила в
группе мессенджера WhatsApp «Волон-
тёры» главный специалист по спорту
и молодежной политике администра-
ции Мамско-Чуйского района Светла-
на Кочеткова.

Пассажирскую остановку давно облю-
бовала местная молодёжь, которая здесь
собирается  по вечерам, слушает музы-
ку, общается. Днём на остановке торгуют
плодами своего огородного труда мест-
ные труженицы. Руководитель Мамско-
Чуйского волонтёрского движения Свет-
лана Кочеткова предложила волонтёрам
провести уборку, что называется, для
себя. Местные добровольцы откликну-
лись на призыв – навели порядок, разве-
сили плакаты о том, как важно соблюдать чистоту.

Еще одним хорошим поступком пополнилась копилка добрых дел от мамчан, которую организовали в честь 85-летия
Иркутской области.

Евгения Карасова
Группа мессенджера WhatsApp  «Волонтёры»

Волонтёрское движение

Добровольцы навели чистоту
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А еще важно отказываться от стерео-
типов, в плену которых мы находились
десятки лет. Мы ели интеллектуальную
кашку, которую нам варили на Западе —
она уже давным-давно прокисла, а мы
по-прежнему ее жуем. Это происходит
и в социальных, и в экономических на-
уках, и в политологии, и в международ-
ных отношениях... Взять хотя бы пресло-
вутую идею военного паритета. Это же

Мнение эксперта

В канун Дня России было много разговоров о том,
чем Россия может гордиться, в чём она преуспела

«Крепость Россия».
Сколько лет продлится конфронтация с Западом?

(Окончание)

идиотизм! 300 спартанцев сдерживали
100-тысячную армию персов у Фермо-
пил. Наполеон всегда (за исключением
своего несчастного похода на Россию)
громил европейские армии, имевшие над
ним численное превосходство. Но мы за
концепцию паритета ухватились еще в
советское время, настрогали безумное
количество ракет, танков и прочих воо-
ружений — у СССР было больше танков,

чем у всего остального мира! И некото-
рые до сих пор за эту идею цепляются.
Хотя, зачем нам столько же ракет, сколь-
ко у американцев? Если у них есть, ус-
ловно, 5 тысяч, а у нас всего 1 тысяча,
которая гарантированно достигнет сво-
их целей, то угроза даже ограниченного
их применения будет выглядеть убеди-
тельной и предотвратит агрессию и гло-
бальный конфликт. Но каких-то вооруже-

Очень много нареканий в прошлом году было по
зданию школы в посёлке Луговский. Жители посёл-
ка, директор школы, другие неравнодушные граж-
дане обращались во все инстанции, лично к губер-
натору области, опасаясь за жизнь и здоровье де-
тей.

Администрация района провела открытый конкурс
в электронной форме на право заключения муници-
пального контракта на капитальный ремонт здания
школы, в котором победителем признан индивидуаль-
ный предприниматель Елена Александровна Сапры-
кина.

За два месяца работы проведён достаточно боль-
шой объём работ - внутренний ремонт стен в двухэ-
тажном здании школы, а именно: зачистка старого ма-
териала стен, потолка, пола, которое прослужило ве-
рой и правдой со времён Советского Союза, частич-
ная замена старого бруса на новый, демонтаж дере-
вянных окон и установка современных пластиковых
окон, соответствующих требованиям РФ. Произвели
частичную замену балок, перекрытий на проблемных
участках потолков школы. Сделан полный демонтаж
отопительной системы и канализации, освещения.

Начинается шпаклевка и покраска стен и потолков.
После этих работ планируется установить систему во-
доснабжения, вентиляции, канализации, также обно-
вить фасад здания.

Телеграмм канал
«Мамско-Чуйский район»

Новости поселка Луговский

Проводится капитальный ремонт в школе
п. Луговский

В целях улучшения социально-эконо-

мического положения ветеранов боевых

действий и членов семей погибших

(умерших) ветеранов боевых действий

Правительством Иркутской области ут-

верждена государственная региональная

программа «Социальная поддержка ве-

теранов боевых действий и членов семей

погибших (умерших) ветеранов боевых

действий» на 2022-2024 годы (Распоря-

жение Правительства Иркутской облас-

ти от 01.12.2021 года № 710-рп).

Задачами программы являются: оздо-

ровление указанной категории лиц; обес-

печение, предоставление мер социаль-

ной поддержки; проведение диспансер-

ных и профилактических медицинских

осмотров; предоставление мер социаль-

ной поддержки; меры по трудоустрой-

ству. Финансирование Программы осу-

ществляется за счёт федерального и об-

ластного бюджетов.

Управление реализацией Программы

возложено на Министерство социально-

го развития, опеки и попечительства Ир-

кутской области. Полностью с текстом

данного распоряжения можно ознако-

миться в сетевом издании «Официаль-

ный интернет-портал правовой инфор-

мации Иркутской области» (ogirk.ru).

Социальная
поддержка

ветеранов боевых
действий и членов
семей погибших

(умерших)
ветеранов боевых

действий

Самолёт АН-26 с пассажирами на борту, следовавший по маршруту Ир-

кутск-Мама, вернулся в аэропорт вылета 30 июня. Причиной инцидента ста-

ла сработавшая пожарная сигнализация. Об этом пишут региональные СМИ

со ссылкой на пресс-службу авиаузла.

Самолёт приземлился успешно. Никто из 36 пассажиров и членов экипажа не

пострадал. Людей отправили по маршруту другим бортом. Как уточнили в Феде-

ралПресс, эксперты устанавливают причины срабатывания системы оповещения.

Известно, что воздушное судно принадлежит авиакомпании «Ангара».

Отметим, что это не первый авиаинцидент за месяц в аэропорту Иркутска. Так,

21 июня при посадке у пассажирского АН-24 заклинило левое шасси с последую-

щим возгоранием двух колёс. На борту находились 38 пассажиров и 4 члена экипа-

жа. Никто не пострадал.

https://vk.com/wall-127769370_89333

Вылетевший из Иркутска в
Маму Ан-26 вернулся в аэропорт

из-за сработавшей пожарной
сигнализации

Происшествия К сведению

сийской Федерации о муниципальной
службе.

4.   Место и время приема докумен-
тов.

 Документы для участия в конкурсе
представляются специалисту, ответствен-
ному за кадровую работу, в админист-
рацию Мамского городского поселения
в рабочие дни с 08:00 до 12:00 и с 13:00 до

17:00 часов в течение 20 дней со дня опуб-
ликования объявления о проведении кон-
курса по адресу: п. Мама, ул. Первомай-
ская, 10, каб. № 1.

Подробную информацию о проведе-
нии конкурса можно узнать по тел. 2-18-
17, на официальном сайте администра-
ции Мамского городского поселения
«mamasluyda.ru».

К сведению населения

5.  Место и время проведения кон-
курса.

Конкурс проводится 25 июля 2022
года в 10:00 часов по адресу: п. Мама, ул.
Первомайская, 10.

Глава Мамского городского поселения
В.Ф. Шпет


